



# MAUTHAUSEN

**NON**  
au  
**FASCISME**

**HIER : CAUCHEMAR...**

**AUJOURD'HUI ESPOIR !**

Direction-Administration : 31, Bd Saint-Germain, PARIS V<sup>e</sup> - Tél. DANton 54-51 - C.C.P. Paris 5331-73

## L'AMICALE A PIGNON SUR RUE

Dans sa dix-septième année, l'Amicale de Mauthausen est une grande et belle personne. Et, en dépit de pertes cruelles, sa famille est encore si nombreuse qu'elle se trouvait fort à l'étroit dans la maison qui l'a vue naître en 1945, alors que cette maison s'appelait « Centre d'entraide des déportés et internés » et qui devint en octobre 1945 la F.N.D.I.R.P. Naturellement, notre Amicale conserve toujours ses liens étroits avec la F.N.D.I.R.P., dont les réalisations sociales de médecine, de soins et de droit sont toujours à la disposition de nos camarades de l'Amicale, dans les locaux de la rue Leroux.

Notre Amicale est maintenant « dans ses meubles », 31, boulevard Saint-Germain, Paris-V<sup>e</sup>.

Elle ne s'est pas fixée dans le « noble faubourg » de l'église Saint-Germain-des-Prés, vers les quartiers huppés de l'Université ancienne. Soyez tranquilles, amis des traditions religieuses, l'Amicale habite à deux pas de l'évêché et de la Cathédrale Notre-Dame-de-Paris. On dit même que « Monsieur Vincent » (Saint Vincent de Paul) aurait habité cet immeuble au XVII<sup>e</sup> siècle. Mais tranchez-vous, républicains, libres penseurs, notre nouvel habitat est situé tout près de la place Maubert où plane le souvenir impérissable de l'imprimeur hérétique et humaniste Etienne Dolet, qui y fut pendu, puis, brûlé... Soyez heureux, étudiants et familles, nous voici tout près de la Sorbonne et du quartier Latin. Et contents aussi soyez, amis de vieilles pierres, c'est un coin plus que tout autre chargé d'histoire depuis la fondation de Lutèce... Riez, camarades fervents de la route : la nationale 7 (la plus fréquentée), passe par la rue Monge située à 200 mètres de notre nouveau siège social, sis à l'angle du boulevard Saint-Germain et de la rue de Pontoise.

Mais trêve de digressions historiques, ou philosophiques !

Notre nouveau siège social est beaucoup plus grand que le bureau de la rue Leroux. Il comporte deux grandes salles dans lesquelles nos services administratifs seront à l'aise. Tout le local est souligné par un vaste sous-sol, bien aménagé lui aussi, où l'on accède par un large escalier intérieur. Ce sous-sol sera, n'en doutez pas, souvent occupé par les réunions des diverses commissions et par le conseil d'administration, sans que personne ne soit gêné. Nous ajoutons à toutes ces données que la situation de notre nouveau siège social est plus centrale (sinon plus belle) dans la capitale et sera donc d'un accès plus facile pour tous les anciens déportés de la « dernière forteresse » et les familles des disparus.

### L'INAUGURATION

En présence des représentants des associations de déportés, l'inauguration eut lieu le samedi 3 février. Et, malgré ses dimen-

## PLUS QUE QUELQUES JOURS

N'oubliez pas de déposer vos dossiers de demande d'indemnisation avant le 28 février 1962, dernière limite, à la direction des A.C. qui a délivré la carte de Déporté Résistant ou de Déporté Politique.

A cette demande adressée en deux exemplaires, il convient d'ajouter :

- 1 copie conforme légalisée de la carte Déporté Politique, carte Déporté Résistant ou carte d'Interné.
- 1 certificat de nationalité du disparu pour les ayants cause ou un certificat de nationalité pour le déporté rentré, à demander au juge d'instance du lieu d'où vous dépendez.

Pour toute autre pièce à fournir, il convient de lire attentivement les imprimés de demande d'indemnisation.

Les retardataires n'ayant pas encore fait leur demande de carte de Déporté Politique ou Résistant doivent la faire avant le 8 mars 1962.

Même incomplets, ces dossiers de demande d'indemnité ou de carte de Déporté doivent être déposés avant les dates mentionnées ci-dessus.

Dites-le autour de vous.

## CARTES DE PRIORITÉ

Amis de la région parisienne, n'oubliez pas de faire changer vos cartes de priorité avec réduction avant le 26 mars 1962.

La date de changement est faite selon le numéro de votre carte.

Renseignez-vous aux stations de métro.

### ATTENTION !

#### CHANGEMENT D'ADRESSE DE L'AMICALE

Adressez votre courrier et venez nous voir :

31, boulevard Saint-Germain, Paris-V<sup>e</sup>

(Métro : Maubert-Mutualité)

entrée angle Bd Saint-Germain et rue de Pontoise.

Tél. : DANton 54-51 - C.C.P. Paris 5331-73

sions, notre siège social semblait bien petit pour contenir la foule de nos camarades et amis (et tous n'étaient pas là !) venus voir de près cette réalisation.

Notre secrétaire général, Emile VALLEY, répondait aux questions que lui posaient les visiteurs ; il était happé par des groupes de divers commandos. Après que les Vice-présidents Paul PICOT et Octave RABATE eurent prononcé de très courtes allocutions, les verres furent emplis de champagne et se vidèrent pendant plusieurs heures. Notre Vice-président Paul PICOT en avait, pour sa part, offert douze bouteilles à l'occasion de la naissance de son petit-fils et nous l'en remercions. Au rythme des conversations, des souvenirs furent évoqués par les anciens bagnards de l'hitlérisme dans les commandos du sinistre camp de la mort de Mauthausen. Comme, en France, les traditions ne souraient se perdre, il y eut de nombreuses bouteilles et les bouchons crépitérent et les crêpes de la « Chandeleur » eurent beaucoup d'amateurs.

On remarquait sur le mur du fond deux maquettes, l'une pour le futur monument de Gusen, l'autre pour le monument espagnol, lequel est sous-titré d'un émouvant « Merci à l'Amicale » qui en dit long sur les sentiments de nos amis espagnols à l'égard de notre Association. La souscription pour l'érection prochaine de leur monument continue de « marcher ». Et, dans des coins de bureau disponibles à grand-peine, Jacques HENRIET et nos gentilles secrétaires sont très entourés par les nombreux candidats au pèlerinage de mai prochain, dans le cadre duquel sera inauguré le monument aux sept mille républicains déportés espagnols morts pour la liberté (œuvre du sculpteur Gérard Choain).

Et, durant tout cet après-midi, en dépit du crachin glacé qui pleut sur la capitale, nos amis, le cœur ensoleillé, se sont succédé, nombreux, dans notre maison, notre « pignon sur rue ». Il n'y eut pas que des Parisiens. Nous y avons vu aussi entre autres provinciaux, un représentant de la belle Provence : notre ami Michel REVEST (ancien de Steyr), qui était monté à Paris depuis Gonfaron (Var), chargé de mimosas et d'anémones dont il fleurit « notre local » et un grand nombre des « inaugurations ». Quand le Midi bouge, il fait beaucoup de chemin !

Que tous nos amis suivent l'exemple. Votre maison de l'Amicale vous est ouverte.

Alex BALLU.

## SOUVENIRS ET AMITIES...

de Karl SCHNOG, ancien Déporté.

Dans la mort fraternelle, par les souffrances du camp  
Nous pouvons honnêtement nous appeler camarades.  
Et bien que feu et acier menacent déjà à nouveau le monde,  
Aucune méfiance n'est capable de nous séparer !

Nous avons été réunis à l'heure du danger,  
Nous sommes avertis et connaissons chaque menace,  
Connaissions les amis mais également l'ennemi,  
La porte de la Liberté et le chemin du bonheur.

Nous étions unis et n'avons jamais failli.  
Les persécutions nous ont seulement que plus étroitement liés.  
Nous combattons sans relâche et sans découragement  
Autrefois pour la Liberté, aujourd'hui pour la Paix !

Car contre nos ennemis, qui de nouveau s'agitent,  
Nous avons une fois déjà mesuré nos forces.  
Soyez tranquilles Amis : il sera balayé  
Nous n'avons pas oublié ses victimes !

Nous connaissons ses moyens, son avidité.  
Avant qu'il ne nous enchaîne nous briserons ses chaînes.  
Si l'heure le veut, eh bien ! Nous et Vous (Toi)  
Nous sauverons une fois de plus la Liberté.

## NOS ACTIVITÉS

Le 13 janvier à 16 heures, a eu lieu une réunion d'une trentaine de camarades de Gusen qui avaient été convoqués par l'Amicale, ceci en vue de constituer un Comité National pour l'érection d'un monument à Gusen, monument qui devra sauvegarder le four crématoire, ceci sur le terrain l'entourant et acheté par une famille italienne.

D'autre part, une réunion internationale est prévue à Milan, le 28 février, afin de mettre au point de Comité International de Gusen pour l'érection de ce monument et aussi pour former ce dit comité international.

A. TAVERDET accompagnera E. VALLEY à cette réunion internationale.

Le professeur Roger HEIM présidait cette réunion et, à l'unanimité des présents, son nom a été retenu comme président du Comité National Français de Gusen.

Ce même 13 janvier à 17 heures : réunion de bureau au cours de laquelle il a été décidé que l'inauguration de notre nouveau local, prévue pour le dimanche 4 février, aurait lieu non pas le 4, mais le 3 février, à l'occasion du Vin d'Honneur, afin, qu'il y ait le maximum d'amis à cette inauguration.

Le Congrès a été fixé, en principe, à Caen, pour le dimanche et lundi de la Pentecôte, c'est-à-dire les 10 et 11 juin. Une partie touristique est prévue pour le lundi 11 avec visite des plages de débarquement. Déjeuner à Dives et départ le soir pour Paris de Deauville.

Le 14 janvier, une réunion des Républicains Espagnols à laquelle assistait E. VALLEY, a eu lieu au siège de notre nouveau local, 31, boulevard Saint-Germain. Une vingtaine de camarades étaient présents et la discussion a porté sur l'inauguration du Monument élevé à la mémoire des Républicains espagnols, l'organisation des pèlerinages à l'occasion de cette inauguration, et la possibilité d'une permanence tenue par un camarade espagnol.

Après discussion, une commission a été formée pour aider l'Amicale et apporter toutes suggestions dans l'organisation des pèlerinages et cérémonie de l'inauguration.

En plus des quatre membres espagnols du Comité d'Administration qui sont F. MURCIA, S. MENA, B. NEBOT, T. MARTIN, une commission est composée comme suit : R. BARGUENO, R. ALBA, PEREZ-TROYA, PEREZ-DORADO, Juan KEYSER, MARQUEZ, J. ESTER, GARCIA MANZANO.

Depuis cette date, cette commission s'est déjà réunie, du moins les camarades de la région parisienne.

De plus, R. BARGUENO assure tous les après-midi, une permanence au local de l'Amicale et

avec notre camarade J. HENRIET, secrétaire de l'Amicale, il s'occupe de l'organisation des pèlerinages.

Une réunion de bureau a eu lieu le 3 février dans la matinée. Il a été question de la réunion du comité international de Mauthausen qui aura lieu à Prague, les 9, 10 et 11 mars.

A l'ordre du jour du Comité International, une grosse question : l'historique du camp de Mauthausen et son musée.

Notre camarade Michel de BOUARD, historien et doyen de la Faculté de Caen, a été désigné pour représenter l'Amicale à cette réunion.

D'autre part, l'Amicale a aussi désigné notre ami Gérard LONDON, membre de l'Amicale française, Déporté Résistant français qui se trouve actuellement à Prague. Il pourra ainsi sur place, s'occuper du Comité d'Histoire de Mauthausen, qui a son siège dans cette ville.

Notre secrétaire général Emile VALLEY se rendra aussi à la réunion du Comité International du fait qu'il est secrétaire général adjoint de ce comité.

Le Ministre des Anciens Combattants devant recevoir une délégation de l'Amicale des membres sont désignés pour faire partie de cette délégation. Vous en trouverez le compte rendu dans ce bulletin.

Au sujet de Gusen, le bureau approuve la constitution d'un comité du souvenir de Gusen. A la présidence, le professeur Roger HEIM en qualité de déporté, et le Dr SORDO, famille d'un déporté mort à Gusen.

Tous les pays ayant eu des ressortissants décédés à Gusen seront membres de ce comité. Ceci naturellement dans le cadre du comité international.

On ne pourra s'occuper d'une façon active de ce comité du souvenir qu'après l'érection du monument aux Républicains espagnols, car nous ne voulons pas que deux souscriptions se chevauchent.

Malgré tout, pour cette année 1962, les alentours du crématoire de Gusen seront nettoyés avec un bulldozer, le terrain acheté par cette famille italienne (1.400 m<sup>2</sup>), sera entouré de fils de fer et un écriteau sera apposé.

*Vous... qui aimez les bonnes pâtes fabriquées à la façon Italienne, réclamez chez votre marchand, les PATES*

## PANZANI

*Merci d'avance !*

## REPAS FRATERNEL DE GUSEN et autres Commandos

« Au sein de l'Amicale, notre union, nos raisons d'être unis sont bien supérieures à ce qui pourrait nous diviser. Nous devons donc être toujours plus unis pour la paix et pour la liberté de notre pays. »

Par cette courte phrase, dans son allocution à l'inauguration du nouveau siège social de l'Amicale, notre Vice-Président O. Rabate définissait, samedi 3 février, le sentiment profond que chacun ressent dans l'Amicale de Mauthausen qui a su préserver son unité parce que chacun comprend que nous avons tous encore de grands objectifs à atteindre pour rester fidèles au testament de nos camarades qui tombèrent dans la lutte, qui furent exterminés ou qui succombèrent depuis la fin des combats, des suites de leur martyre.

Ce que disait « Tatave » s'est traduit dans les faits et s'est matérialisé dans cette belle inauguration et, le lendemain, dimanche 4 février, au cours du repas qui a réuni cent vingt-sept convives dans les salons du restaurant Luce, Place Clichy.

A ce repas fraternel participaient donc des anciens et familles des commandos de Gusen, Linz, Steyr, Passau, Wien-Saurer-Werke, Florisdorf, Wiener-Neudorf, Peggau.

Et comme le souligna le Vice-Président P. Picot, toutes les couches de la société étaient présentes en ce « Grand Kaléidoscope ». Nous sommes tous frères ajoutait-il. Il y avait en effet beaucoup de représentants de courants idéologiques contraires, mais qui sympathisaient fraternellement, en souvenir des épreuves subies en commun.

Puis, tous les accents de terroir français, de la langue d'oïl à la langue d'oc. Parmi les parlants de cette dernière, notre ami Revest (de Gonfaron, Var) distribue à tous, comme la veille, le mimosa qu'il a cueilli lui-même et transporté à Paris pour ses camarades de l'Amicale.

Et aussi des accents « extramuros » surtout de nos amis

républicains espagnols qui furent livrés à l'ennemi par le gouvernement de Vichy.

A leur sujet, notre secrétaire définit l'un des buts du prochain pèlerinage à Mauthausen, le dimanche 6 mai, qui sera, entre autres manifestations commémoratives, l'inauguration solennelle, à 11 heures, du monument élevé à la mémoire des Républicains espagnols morts en déportation.

« Mimile » trace également, en quelques mots, l'une des perspectives prochaines de l'action incessante de l'Amicale pour que, enfin, soient préservés les lieux sacrés du martyre de ceux du commando de Gusen.

Le terrain entourant le four crématoire a été acheté par la famille d'un déporté italien mort à Gusen.

Un monument y sera érigé dans un double but, rendre hommage et perpétuer le souvenir de nos camarades morts dans ce commando et préserver le four crématoire.

Un comité national et un comité international d'érection sont en voie de constitution.

Mais les agapes fraternelles commencent. Bien des souvenirs y sont échangés par les rescapés, et l'on apprend au cours de ces conversations des faits encore ignorés et qui paraîtraient incroyables s'ils n'émanaient de camarades les ayant vécus...

Le repas de ce banquet était parfait et justifiait la bonne renommée du restaurant.

Et, tard dans l'après-midi, un dernier carré d'irréductibles continua à décapuchonner les bouteilles dorées de champagne.

Puis, les lampions s'éteignirent et chacun remerciait chacun pour sa présence. Et tous se promettaient de recommencer souvent.

Souvent, de telles cérémonies propitiatoires, un peu païennes sans doute, mais dont les intentions sont pures et guidées par la plus grande cordialité.

## Délégation reçue par le Ministre des Anciens Combattants le Lundi 5 Février

Cette délégation, reçue par le Ministre était composée de Madame Delavigne ; O. Rabaté ; P. Mabile ; M. Petit ; B. Aldebert ; J. Jacques et de E. Valley, l'entretint des questions suivantes :

1° Cas des réfugiés espagnols possesseurs de la carte de déporté résistant qui, du fait qu'ils sont possesseurs de cette carte, ne peuvent prétendre à l'indemnisation allemande en vertu de la loi B.E.G. de 1953-1956, parce qu'ils sont déportés résistants et non déportés politiques.

D'autre part, dans la situation actuelle, ces mêmes réfugiés n'ont pas droit à l'indemnité allemande versée par les autorités françaises du fait qu'ils ne sont pas Français, mais réfugiés.

En conclusion, ces camarades n'ont donc droit à aucune de ces indemnités.

Nous pensons que c'est une injustice flagrante et qu'une solution doit intervenir en leur faveur, car il serait pénible que ces camarades se trouvent sanctionnés indirectement, du fait qu'ils ont été résistants.

Pour cette première demande, le ministre des Anciens Combattants nous a promis d'intervenir auprès du ministre des Affaires Etrangères, afin d'essayer de donner une réponse favorable à cette question.

2° Billets « Visites aux Tombes ». — Dans la législation actuelle, seules, les familles de Déportés Résistants ont droit, chaque année, à un billet gratuit de chemin de fer « Visites aux Tombes » sur le territoire français, pour un ou plusieurs membres de la famille se rendant en pèlerinage dans les camps de concentration où est mort, soit le fils, le père, le mari ou la mère.

Par contre, les familles de Déportés Politiques n'ont droit qu'à

un billet unique pour une seule personne.

Nous demandons que les familles des déportés politiques bénéficient des mêmes droits que les familles de déportés résistants comme c'est le cas pour les billets de chemin de fer gratuits délivrés par le gouvernement de Bonn pour le parcours en Allemagne Fédérale.

A cette question, le Ministre nous a promis fermement de faire l'impossible pour donner satisfaction.

3° La délégation soulevait aussi le cas de trois camarades réfugiés espagnols, en l'occurrence, nos camarades Obin, Soriano et Gomez, auxquels la carte de déporté est refusée du fait qu'ils sont entrés en France après le 1<sup>er</sup> septembre 1939. Nous avons signalé aussi que ces trois camarades, dès leur entrée en France fin 1939, s'étaient engagés dans l'armée française. Malgré cela, ils ne peuvent prétendre à cette carte et bénéficier de tous les avantages inhérents, c'est-à-dire, droit à pension, pécule, etc.

Le Ministre nous a promis qu'il allait aussi examiner de près ces trois cas.

D'autre part, nous avons rappelé au Ministre des Anciens Combattants que lors de notre dernière délégation nous lui avions demandé de retirer son recours devant le Conseil d'Etat à l'encontre de notre camarade E. Pasquier qui, par jugement du tribunal administratif, s'est vu accorder la carte de Déporté Résistant. C'est contre cette décision du tribunal administratif que le Ministère des Anciens Combattants a fait un recours devant le Conseil d'Etat.

Nous avons donc demandé à nouveau, le retrait de ce recours. Le Ministre a pris note de cette nouvelle intervention.

Lors de vos versements, afin d'éviter toute erreur, n'oubliez pas d'indiquer au dos du talon le motif de votre versement. Merci.

## PELERINAGES-VOYAGES des mois Juin-Juillet-Août

Nous vous informons que nous organiserons au cours de l'année 1962 plusieurs pèlerinages-voyages

### MOIS DE JUIN ET MOIS D'AOUT

Pèlerinage à MAUTHAUSEN avec extension en HONGRIE et U.R.S.S. (20 jours environ, même programme qu'en 1961)

### MOIS DE JUILLET

Pèlerinage à MAUTHAUSEN avec extension en YOUGOSLAVIE, TURQUIE et GRÈCE (20 jours environ)

Début du MOIS D'AOUT - Pèlerinage à MAUTHAUSEN avec extension en AUTRICHE (8 jours environ)

Prière de nous demander les programmes susceptibles de vous intéresser

Nous organisons également les petits pèlerinages de fin de semaine, du Vendredi soir au Lundi matin, comme nous l'avons fait l'an passé

# A travers notre Courrier...

José Guerrero, 44, rue de la Mairie, Quillan (Aude).

Chers amis,

A l'occasion de l'année nouvelle, je viens vous transmettre mes meilleurs vœux de prospérité et santé à toute l'Amicale.

Je voudrais bien pouvoir participer à tous les repas fraternels pour pouvoir connaître une fois cette ambiance.

Je ne peux pas laisser la plume sans vous remercier une fois de plus pour tous les renseignements que vous m'avez donnés, et qui m'ont apporté du profit. J'ai eu la pension et aussi l'indemnité allemande et c'est avec l'aide de l'Amicale. Je remercie aussi l'ami VALLEY pour le dévouement qu'il se donne pour tous et qu'il travaille sans arrêt comme les premiers jours ; et vous ne vous fatiguez pas de travailler pour nous tous, soit pour toute cette famille qui a souffert ensemble tant de tortures et martyres.

Pour la même occasion, je vous fais parvenir par un mandat carte la somme de 200 NF, que vous distribuerez comme suit : 150 NF pour le monument républicain espagnol, pour la cotisation de l'année et le bulletin Mauthausen.

Je m'excuse de ne pas pouvoir m'exprimer comme il faut, car mes connaissances en français sont très courtes.

Claude Thomas, Sanatorium Chout, Blanc-Assy, (Haute-Savoie).

Mon cher ami,

A l'occasion de l'inauguration du nouveau local, je suis heureux d'adresser toutes mes amitiés à tous mes camarades de Mauthausen, Melk et Ebensee.

Matricule 62.000 et quelques, j'étais du commando des maçons avec Victor SCARCI, construit le crématoire et sa cheminée la... désinfection... à Melk, nous avions comme manœuvres : Marc Zamanski, l'abbé Varnoux, Paul Arrighi, etc... pour faire le mortier, ils en connaissaient un rayon.

Pour moi, je suis encore pour quelques mois au Sana, mais tout va bien pour le moment. J'aurais dû être soigné dès mon retour en 1945, mais personne ne m'avait reconnu. Il a fallu que les trous s'agrandissent pour me prendre en considération, et ceci depuis 1955.

Enfin, j'espère rentrer ce printemps et retrouver la famille et fouler à nouveau le sol natal à Digoin.

Le bonjour à tous les amis, bonnes amitiés, buvez un bon pot à ma santé le 3 janvier et fraternelles poignées de main.

Nous vous signalons que la valeur du point d'indice pour le calcul des pensions est de 5,24 NF à partir du 1<sup>er</sup> janvier 1962, au lieu de 5,04 NF précédemment.

Extraits de lettres des camarades espagnols :

Avelino Martinez :

« J'ai reçu votre lettre qui contient les cartes pour notre Monument. Ça me fait bien plaisir d'avoir ce Monument comme souvenir. Je vous envoie 50 NF et vous pouvez toujours compter sur moi. »

Alcala-Gomez Bernabé :

« ... Je ne sais pas si je serai en état de faire ce voyage au camp qui m'aurait fait beaucoup de plaisir, car, c'est un endroit inoubliable dans mon cœur. »

Esch-sur-Alzette (Luxembourg).

Cher ami Emile,

Tu dois m'excuser de n'avoir pas donné signe de vie depuis l'année dernière. Je pense souvent aux journées inoubliables que j'ai passées à Paris, lors du congrès de votre Amicale et de l'inauguration du Monument érigé à la mémoire des patriotes français, morts au camp de Mauthausen. Ce symbole n'est pas seulement valable pour les Français, mais pour tous ceux qui ont vécu les heures tragiques des camps de concentration.

Aussi, malgré que je sois invalide, j'ai repris le collier et j'aide de mon mieux, à ce que plus jamais le fascisme ne passera. C'est à nous, les anciens qui ont connu la guerre et subi les camps d'horreurs, par amour de la liberté, de nos patries respectives, de rappeler toujours à notre génération et à ceux qui viennent après nous ce que c'est une guerre.

Chacun aime la terre où il est né et veut la rendre de plus en plus heureuse. Que tous les hommes et femmes, jeunes et vieux, de bonne volonté s'unissent dans cette idée afin qu'une nouvelle guerre, qui sera pire que les autres, soit impossible. Pour arriver à ce but, il faut s'unir sans exclusivité selon les fondamentaux de l'humanité « Liberté, Egalité, Fraternité » pour barrer la route aux fauteurs de guerre et au fascisme renaissant.

Je te serais reconnaissant, si tu transmettais spécialement mes meilleures salutations à ceux de Wiener-Neudorf, qui doivent se rappeler du Luxembourgeois 26.049, qui était tellement heureux de revoir une partie de ses amis et d'avoir pu échanger quelques souvenirs, lors du congrès de l'année dernière.

Je souhaite plein succès à votre prochain congrès qui a pour devise « Plus jamais ça ». Pour réaliser cette devise, il faut plus que jamais serrer les rangs et garder l'Unité.

Cher Emile, encore une fois mes plus sincères vœux et salutations, à toi et à toute l'Amicale.

Jean WOLTER (matr. 26.049),

De Brive.

Mon cher VALLEY,

C'est avec plaisir que je peux l'annoncer que j'ai touché l'indemnisation allemande. Je remercie de tout mon cœur l'Amicale, et toi en particulier, pour l'intérêt que vous avez déployé pour que j'arrive à toucher ce qui m'est dû.

C'est un exemple de plus qui devrait servir de leçon à tous ceux qui critiquent l'Amicale.

Il y a sept mois que, à cause de maladie contractée au camp, je me suis vu dans l'obligation d'abandonner mon travail et je doute malheureusement qu'un jour je puisse le reprendre.

Dans ma situation actuelle donc, tu peux comprendre que, tant au point de vue matériel qu'au point de vue moral, cela m'a fait un grand bien de toucher cette somme. Encore une fois, merci.

J'envoie un mandat pour l'Amicale, regrettant de ne pouvoir faire plus, mais il faut penser à nos camarades compatriotes espagnols qui n'ont pas eu la chance, comme nous autres, de sortir vivants de l'enfer nazi. Ils méritent bien qu'on érige un monument en leur honneur, pour perpétuer leur mémoire, alors, je vais accomplir aussi mon devoir vis-à-vis d'eux et vous envoyer un mandat.

Je profite de cette lettre pour saluer l'Amicale en vous souhaitant de grands exploits pour la vie de notre unitaire organisation et pour le bien de tous les rescapés et familles de nos morts tombés glorieusement au camp d'extermination de Mauthausen par la barbarie nazie.

Recevez, chez camarades, mes salutations les plus fraternelles.

Juan TARRAGO,  
Mauthausen 4355.

Monsieur le Secrétaire,

Je viens de recevoir l'avis du mandat pour toucher mon indemnité. J'en suis très heureux et vous remercie infiniment pour toutes les démarches que vous avez faites.

Grâce à vous, je pourrai prendre quelques jours de vacances cette année; ce sera la première fois depuis que je suis rentré de Mauthausen, et croyez-moi, cela me fera du bien car je suis fatigué.

Je vous remercie encore une fois, pour toute la tâche qui vous incombe pour défendre les droits des déportés.

Veillez recevoir, Monsieur, mes cordiales salutations.

HERNANDEZ José,  
rue Monchrélien-de-Watteville,  
Falaise, (Calvados),

## Un exemple réconfortant

Au cours d'un de nos voyages en U.R.S.S., nous avons eu l'occasion de visiter une école à Moscou.

Dans cette école, chose remarquable, des pionniers ont organisé une exposition permanente sur le camp de Mauthausen, et ce sont les pionniers eux-mêmes qui donnent les explications aux visiteurs.

Nous avons été stupéfaits de voir avec quelle clarté ces enfants de 13 et 14 ans expliquaient le camp et montraient les photographies avec leurs légendes.

En bonne place dans cette exposition figurait une phrase que le Président Krouchtchev avait prononcée au camp de Mauthausen lors de sa visite en 1960, à savoir : « Il est nécessaire que la jeunesse, qui n'a pas fait elle-même l'expérience de la guerre et des camps de concentration, s'instruise par l'exemple de Mauthausen, qu'elle lise les pages sanglantes sur les crimes nazis, qu'elle apprenne à distinguer les amis et les ennemis de la Paix. »

Voici aussi la traduction d'une lettre que nous avons reçue des pionniers de cette école :

Bonjour chez amis,

L'année scolaire est terminée. Nous avons appris beaucoup de choses utiles et intéressantes au cours de l'année écoulée. Maintenant, l'été est arrivé et il est temps de prendre du repos.

Beaucoup entre nous sommes déjà partis dans des camps de pionniers. Nous avons terminé notre stage pratique, et bientôt, tout le monde sera parti en vacances.

Le 9 mai a lieu l'inauguration de notre musée sur le camp de Mauthausen « Nous sommes fiers de l'Eux ».

Cette inauguration était très solennelle, et beaucoup d'invités y assistaient, ainsi que des reporters de la radio de Moscou et de la radio autrichienne.

Nous vous prions de venir visiter notre école et notre musée. Nous vous adressons des photos de notre musée. Nous vous souhaitons également de bien vous reposer durant l'été et de récupérer des forces.

Avec nos salutations de pionniers jusqu'en septembre.

Les pionniers de l'école 574  
de Moscou, classe 7a

**Café-Restaurant-Hôtel**, chiffre d'affaire annuel 1.200.000 A F, 5 chambres, à BIQUIGNIE par Montdidier (Somme). Pêche 5 étangs.

Ecrire à M. Raoul DELAPLACE, ancien de Mauthausen, BIQUIGNIE (Somme).

Nous vous rappelons que l'Amicale a une copie du film « NUIT ET BROUILLARD » en 16 mm et que nous la tenons à votre disposition pour vos projections. Retenez-le et demandez tous renseignements complémentaires à l'Amicale.

# MONUMENT A LA MEMOIRE DES REPUBLICAINS ESPAGNOLS

Comme nous l'avons annoncé dans le précédent bulletin, l'inauguration du Monument espagnol aura lieu au camp de Mauthausen, le dimanche 6 mai.

La préparation du pèlerinage a largement dépassé les prévisions ; plusieurs centaines de camarades se sont déjà fait inscrire, afin de témoigner leur solidarité fraternelle aux sept mille républicains morts loin de leur patrie, en terre d'exil, pour avoir commis le crime de trop aimer la liberté... Ils ne seront pas seuls à entreprendre ce pèlerinage, un nombre assez important de familles françaises ayant perdu l'un des leurs, ont tenu à se joindre à eux. C'est donc dans un esprit de reconnaissance et d'unité que nous irons à Mauthausen en mai prochain, où nous célébrerons également avec ferveur, le 17<sup>e</sup> anniversaire de la libération du camp.

Le sculpteur G. CHOAIN travaille hâtivement, les ouvriers et entrepreneurs donnent fiévreusement les derniers coups de burin dans le granit.

Parallèlement à ces travaux manuels, la vente des cartes remporte actuellement un réel succès. Chaque camarade a eu à cœur de les placer dans son entourage, nombreux sont ceux qui en ont demandé d'autres, liant ainsi tous les camarades autour de leur monument.

Nous arrivons aux dernières souscriptions ! Nous devons nous interroger :

1° Ai-je déjà versé ma part à mon monument ?

2° Ne pourrais-je pas faire un dernier effort financier ? Ma situation me le permet-elle ? Peut-être que oui !

C'est alors que le jour de l'inauguration en ce 6 mai prochain, votre cœur sera léger malgré l'émotion, car vous pourrez intérioriser vous dire :

« J'ai œuvré pour mon monument, pour notre monument, une petite partie m'appartient. Il apprendra aux générations futures que les républicains espagnols sont aussi morts pour la liberté et la paix !

*Un Ami.*

*Nota.* — Nous remercions les camarades de nous avoir adressé les mandats couvrant l'envoi des cartes postales.

Nous ne pouvons malheureusement pas dresser la liste de tous les donateurs, elle serait trop longue...

Nous portons les versements à partir de 20 NF (dons et cartes).

## Souscription pour le Monument

|   | NF    |
|---|-------|
| 13 <sup>e</sup> LISTE                           |       |
| GUMILA Jean, de Grenoble                        | 20 »  |
| JIMENEZ Eugenio, de Biarritz                    | 50 »  |
| CONS-BELTRAN, de Pont-de-Buis (Finistère)       | 30 »  |
| CALPE, de Vermenton (Yonne)                     | 100 » |
| TORRENTE, de Pantin (Seine)                     | 58 »  |
| ALAGARDA, de Castres (Tarn)                     | 30 »  |
| ESPADA Pedro, de La-Delizée (Tarn)              | 20 »  |
| SUNER, de Fumel (Lot-et-Garonne)                | 160 » |
| GUIJARRO, de Saint-Etienne (Loire)              | 80 »  |
| FRAILE Jean, de Biarritz                        | 58 »  |
| ALCALA-GOMEZ, de Martigues (Bouches-du-Rhône)   | 100 » |
| VIAL Miguel, de Mondéville (Calvados)           | 33 »  |
| CASADO Antonio, de Portet-sur-Garonne           | 50 »  |
| ALDRUBE, de Ales (Gard)                         | 20 »  |
| GAMO Fernando, de Villemomble (Seine)           | 20 »  |
| LINAN Ricardo, de Ax-les-Thermes                | 30 »  |
| MARCOS Salvador, de Marseille                   | 58 »  |
| BLAVI-TARRAGO, de Puteaux (Seine)               | 20 »  |
| PONS Jean, de Sartrouville (Seine-et-Oise)      | 20 »  |
| MARTINEZ Avelino, de Montauban                  | 50 »  |
| ESNAL Jean, de Biarritz                         | 58 »  |
| GONZALEZ DEL VALLE, de Antony (Seine)           | 108 » |
| PONFERRADA José, de Penne-d'Agenais             | 100 » |
| RODRIGUEZ Alipio, de Rouelles                   | 58 »  |
| AIXAS Bonaventure, de Venissieux                | 20 »  |
| BAETA Joaquin, de La-Chaussée-Saint-Victor      | 20 »  |
| MURCIA Félix, de Besançon                       | 150 » |
| BARAJAS Thomas, de Marseille (15 <sup>e</sup> ) | 45 »  |
| MURCIA, de Besançon                             | 62 »  |
| BLASI et CARRERA, d'Autriche                    | 25 »  |
| ADELANTADO Juan de Montagnac (Hérault)          | 20 »  |
| BRAVO Francisco, de Brive (Corrèze)             | 27 »  |
| CID Antonio, de Vierzon (Cher)                  | 20 »  |
| SOTERAS Mariano, de Oullins (Rhône)             | 210 » |
| CLUA José, de Créteil (Seine)                   | 40 »  |
| CHOUMOFF Serge, de Paris                        | 30 »  |
| LOPEZ Joachim, d'Issy-les-Moulineaux            | 20 »  |
| DE LA HERAS-LLAMAS, de Paris                    | 50 »  |
| RUBIO-CASCALES, d'Orléans                       | 50 »  |
| DAVID-BOUDET, d'Aubin (Aveyron)                 | 20 »  |
| PUIGGROS José, de Pissos (Landes)               | 110 » |
| PUERTO-MARTIN, de Maisons-Alfort (Seine)        | 50 »  |
| PEREZ F., de Neuville-sur-Saône                 | 50 »  |
| SIMON Robert, d'Auxerre (Yonne)                 | 100 » |

|   |          |
|---|----------|
| MORENO Santiago, de Casablanca  | 50 »     |
| CONSTANTE-CAMPO, de Champigny (Seine)                                   | 50 »     |
| PONFERRADA José, de Penne-d'Agenais                                     | 20 »     |
| MARTINEZ, VECINO, PADILLA, d'Autriche                                   | 48 »     |
| MORENO Placide, de Moissac (Tarn-et-Garonne)                            | 58 »     |
| ROIG Isaac, de Montpellier  | 20 »     |
| TORES Constantino, de Restinclières                                     | 20 »     |
| SANCHEZ José, de Menesplet (Dordogne)                                   | 28 »     |
| GUERRERO Joseph, de Quillan (Aude)                                      | 192 »    |
| DUQUE Antonio, de Toulouse  | 20 »     |
| VIVES Antonio, d'Aspremont (Hautes-Alpes)                               | 20 »     |
| LANAO Cristobal, de Carcassonne   | 50 »     |
| NAVARRO François, de Quillan (Aude)                                     | 30 »     |
| HERRAN Angel, d'Angoulême (Charente)                                    | 20 »     |
| RAZOLA-ROMO Manuel, d'Augnax (Gers)                                     | 100 »    |
| BARRENA Isidore, de Pierre-Bénite                                       | 150 »    |
| GOMEZ José, d'Auzin (Nord)  | 50 »     |
| FERNANDEZ Manuel, de Fontenay-sous-Bois                                 | 50 »     |
| TARRATS Batiste, de Grenoble  | 150 »    |
| MARTINEZ Antoine, de Biver (Bouches-du-Rhône)                           | 40 »     |
| LOPEZ Licesio, de Carpentras (Vaucluse)                                 | 58 »     |
| SANCHEZ Justin, de Castelginest (Haute-Garonne)                         | 50 »     |
| VIAL Michel, de Mondéville (Calvados)                                   | 20 »     |
| SERRANO Antonio, de Montereau (Seine-et-Marne)                          | 28 »     |
| CHAVERO, de Capendu (Aude)  | 50 »     |
| ARESTE José, de Vic-le-Comte (Puy-de-Dôme)                              | 58 »     |
| CIPRIAN José, d'Arcueil (Seine)   | 20 »     |
| SANTAELLE Francisco, de Chauffailles                                    | 25 »     |
| ALONSO José, de Portet-sur-Garonne                                      | 95 »     |
| GARCIA-RAMOS, d'Albi (Tarn)   | 40 »     |
| PASTRANA, de Bordeaux   | 20 »     |
| CURIN Paul, de Plombières (Vosges)                                      | 60 »     |
| GARCIA Paulino, de Saint-Hilaire-du-Trouvet                             | 250 »    |
| BORDETAS Anacleto, d'Oloron-Sainte-Marie                                | 20 »     |
| CIRERA Antonio, de Narbonne (Aude)                                      | 58 »     |
| CUEVAS, de Chatou (Seine-et-Oise)                                       | 25 »     |
| CUEVAS-ALONSO Emilio, de Kremlin-Bicêtre                                | 28 »     |
| CRESPO, de Bayonne  | 20 »     |
| GONZALES Edouardo, de Sarlat (Dordogne)                                 | 30 »     |
| DE HARO-LOPEZ José, de Cachan (Seine)                                   | 30 »     |
| CALVO Manuel, de Flers (Orne)   | 60 »     |
| COLLADO Quiliano, de Pérols (Hérault)                                   | 28 »     |
| MARTI-BENAGES, de Carcassonne   | 200 »    |
| TORRES Jean, de Veyrières-Albi (Tarn)                                   | 50 »     |
| ORTIZ Mariano, de Montpellier   | 55 »     |
| MOLINA Edouardo, de Gigeac (Lot)  | 20 »     |
| GOMEZ Léon, de Pierrefitte-Nestalas (Hautes-Pyrénées)                   | 50 »     |
| BLANCO Seraphin, de Décazéville (Aveyron)                               | 50 »     |
| MARTIN Miguel, de Cachan (Seine)  | 50 »     |
| CANETTE Alphonse, d'Ivry (Seine)  | 100 »    |
| RODRIGUEZ Lorenzo, de Bonneuil  | 20 »     |
| FAUS Vicente, de Vaux-sur-Seine   | 38 »     |
| THOMAS José   | 28 »     |
| PARDO-MIRALLES, de Paris  | 38 »     |
| TELLO Miguel, de Paris  | 28 »     |
| MONTORO Eugène, de Paris  | 50 »     |
| AGRAZ Pablo, de Paris   | 60 »     |
| CUARTANGO-LASTRA, de Champigny (Seine)                                  | 60 »     |
| Imprimerie PETIT-ROUSSEAU, de Paris                                     | 50 »     |
| PERLADO José, de Saint-Ouen (Seine)                                     | 50 »     |
| BERNOL Francisco, de Courbevoie   | 100 »    |
| ISERN Pierre, de Clichy   | 110 »    |
| ANON Francisco, de Paris  | 50 »     |
| MANES Manuel, de Joinville  | 60 »     |
| AUBIN, de Colombes (Seine)  | 20 »     |
| MOTILLA Francisco, de Paris   | 40 »     |
| BANET José, de Paris  | 20 »     |
| M. et Mme JOULIAN, de Calanque-des-Issambres                            | 50 »     |
| ESCRIBANO-CANO, de Paris  | 30 »     |
| ICARD-MONFORT, de Neuilly (Seine)                                       | 50 »     |
| SEGARRA, de Carrières-sur-Seine   | 50 »     |
| BELMONTE, de Clichy   | 20 »     |
| PONS-JOVER, de Rosny-sous-Bois  | 25 »     |
| BONAQUE Santiago, de Paris  | 50 »     |
| SEGURA Jean, de Courbevoie  | 20 »     |
| ESTER José, de Paris  | 100 »    |
| MESEGUER, de Champigny  | 80 »     |
| NOGUEROL Philippe, de Tunis   | 100 »    |
| Groupement Espagnol de Figeac   | 100 »    |
| DOMINGO, de Figeac  | 20 »     |
| MUNOZ-GONZALEZ, de Paris  | 50 »     |
| CABRERO, de Champigny (Seine)   | 61 »     |
| Don du Contentieux  | 24.628 » |
| Total des cartes et dons de moins de 20 NF versés par les souscripteurs | 3.450,50 |

Total de la 13<sup>e</sup> liste

Total des listes précédentes

Total général

# LA VIE DE L'AMICALE

## UNA TAREA DE HONOR

Bien que en varias ocasiones los camaradas ex-deportados e internados habían solicitado medios que permitieran la recogida de fondos para poder llevar a buen el Monumento en Mauthausen, hemos esperado la terminación de la maqueta para reproducir un buen número de cartas, que están a disposición de cada uno, dirigiendo los pedidos a la Amical de Mauthausen.

Esperamos que estas sean bien acogidas y que cada uno (según sus posibilidades) haga lo máximo para emplazarlas a su alrededor, de esta forma, se cumplen dos objetivos.

1° Cubrir las necesidades económicas;

2° Recordar y mantener en vivo lo que fueron los campos de exterminación nazi.

Por otra parte, llevar a cabo todas las perspectivas que individualmente puedan surgir, siempre que sean provechosas y dignas de honor para llevarlas a cabo hasta la terminación de tan digna obra, como es tener un Monumento nuestro.

Para ello tenemos el apoyo moral del Sr. Ministro de Antiguos Combatientes, que los españoles le sabemos reconocer.

### PEREGRINAGE

Teniendo en cuenta que el tiempo avanza, ponemos en conocimiento de los camaradas, de hacer la inscripción de participación al peregrinaje y dirigirlos a la Amical de Mauthausen en la mayor brevedad posible y ser los divulgadores del Acto Inaugural.

El acontecimiento, es digno de reflexión. Pensad que somos los sobrevivientes a estos terribles sufrimientos y que prometimos explicar al Mundo lo que fueron los siniestros campos y como fue la muerte de 7.000 republicanos españoles que dejamos allí, seguimos ocupando la plaza que nos corresponde en memoria de nuestros leales camaradas y en parte de familiares.

No olvidemos que si fuimos solidarios los unos de los otros en vida, debemos seguir siéndolo después de su muerte.

Por la Comisión :  
B. NEBOT.

Tout pour la photo  
Tous travaux photographiques

**Le photographe de foyer**

TELEPHONE  
608  
07 - 27

DEMANDEZ-NOUS  
pour votre mariage,  
vos anniversaires,  
vos fêtes familiales,  
banquets, baptêmes.

DEMANDEZ-NOUS **PRIX**

PHOTOS INDUSTRIELLES + TOUTES REPRODUCTIONS  
26 Avenue du Parc-Montsouris - PARIS - 14<sup>e</sup> - 125 35 55 A 11785  
C. C. P. 12 814 - 58 PARIS

## CHARITÉ HUMAINE

Le Père Haups, abbé de Mayence, fit le 17 novembre une conférence à Bad Kreuznach sur le thème : « Les fusées et la lune rouge » où il dit notamment : « Les expériences faites sur les prisonniers par l'Armée de l'Air de 3<sup>e</sup> Reich à Dachau ont davantage à voir avec de la science que le développement du satellite soviétique. Les expériences sur les être humains à Dachau — aussi condamnables qu'ils puissent être — ont tout de même servi un but humanitaire, celui de la sécurité du soldat allemand. »

## CURES THERMALES

Nous vous rappelons que les demandes de cures thermales doivent être envoyées :

— Avant le 15 février pour Vichy ;

— Avant le 25 février pour les stations ouvertes une partie de l'année seulement ;

— A toute époque, mais deux mois au moins avant le début de la saison demandée pour Amélie-les-Bains et Dax-Saubusse (stations ouvertes toute l'année).

Les pièces à joindre à cette demande :

a) Certificat médical de son médecin traitant justifiant la nécessité d'une cure hydrominérale et spécifiant la station demandée ;

b) une copie certifiée conforme de la notification ministérielle de pension ou du certificat provisoire d'attente, ou du dernier certificat modèle 15 ;

c) une page du carnet de soins gratuits ;

d) le certificat de fin de cure de l'année précédente s'il y a déjà eu cure thermale.

A quelle autorité doit être adressée la demande de cure ou de renouvellement de cure ?

1. — Pour les pensionnés de guerre à titre militaire, afin d'être admis dans les établissements qui leur sont réservés :

— pour la province : au Général Commandant la Subdivision militaire dont dépend le domicile de l'intéressé ;

— Pour la Seine : s'adresser au Général Commandant la Subdivision de la Seine, quartier Duplex, Paris-15° ;

— pour les départements de Seine-et-Oise, Seine-et-Marne : au Général Commandant la Subdivision de Versailles, Caserne des Grandes-Ecuries, à Versailles (Seine-et-Oise).

2. — Pour les victimes civiles de la guerre admises à bénéficier des soins thermaux, leurs demandes sont instruites par les Directions Interdépartementales dont elles relèvent.

## DÉCÈS

C'est avec peine que nous vous faisons part du décès de plusieurs camarades de Mauthausen :

— Armand BOUTE, ancien de Linz ;

— Antonio RAMIREZ, de Castres, ancien de Mauthausen ;

— Michel DRUNAT, ancien d'Ebensee ;

— Amadeo PONS-ALBESA, ancien de Mauthausen - Matricule 4.295.

Nous adressons aux familles de nos malheureux camarades nos sincères condoléances.

Nous apprenons avec tristesse le décès à l'hôpital militaire du Val-de-Grâce de Daniel LEFEVRE, 23 ans, fils de notre camarade René LEFEVRE, ancien de Mauthausen, Linz III, Ebensee - Matricule 62.680.

Nous apprenons également le décès de Mme BOIS-GUIGAZ (de Lunéville), mère de Georges GUIGAZ, décédé à Mauthausen.

Tous nos amis participant aux pèlerinages de l'Amicale, se rappellent certainement de Mme BOIS-GUIGAZ, qui, tous les ans, faisait son pèlerinage sur les lieux de souffrances de son fils.

Aux familles de nos amis, nous adressons l'expression de nos sentiments émus.

## NAISSANCES

Nous avons le plaisir de vous annoncer la naissance de la petite CHANTAL au foyer de notre camarade BOIJENTIN, ancien de Gusen - Matricule 53.636.

Notre camarade RUIZ Manuel, ancien de Mauthausen, est heureux de nous annoncer la naissance d'une petite fille.

Nous apprenons également la naissance du petit Pascal ANGI-BAULT, petit-fils de Raymond ANGI-BAULT (matricule 61.869), décédé à Gusen.

Nos meilleurs vœux de santé et bonheur aux bébés et... aux parents.

## DÉCORATIONS

Des distinctions bien méritées viennent d'être accordées à plusieurs de nos camarades anciens de Mauthausen :

à titre d'Officier de la Légion d'honneur :

— Pierre VITCHES (Matricule 60.687), ancien de Mauthausen.

— Armand CAMINADE (Matricule 62.070), ancien de Melk.

— Paul CURIN (Matricule 53.714), ancien de Mauthausen.

à titre de Chevalier de la Légion d'honneur :

— Joseph MORIN, de Mantes (Matricule 60.342).

— Pasteur Charles FICHTER (Matricule 62.303), ancien de Wien-Saurer.

— Abbé Jean VARNOUX (Matricule 63.273), ancien de Mauthausen ; Melk ; Ebensee.

— Louis ADAM (Matricule 34.481), ancien de Steyr.

— Louis DEBLE, ancien de Gusen ; Consul de France à Saint-Louis-du-Sénégal.

Toutes nos félicitations à nos camarades.

## RECHERCHES

Qui a connu : Pierre THEUIL-LON, né le 30-4-1924 à Bellême (Orne), décédé à Gusen II le 25 avril 1945 ;

FORESTIER Bernard, né le 15-10-1922, déporté à Mauthausen fin février 1945 - Matricule 122.219 ?

Communiquer les renseignements que vous pourrez à l'Amicale qui transmettra aux familles.

Le Gérant : Emile VALLEY  
PETIT & ROUSSEAU 23 R. RODIER, PARIS

## DEUX DOCUMENTS IRREFUTABLES

### QUI EN MERITENT L'ACQUISITION...

1° Un nouvel album de 50 photos, édité en six langues, représentant la vie du Camp de MAUTHAUSEN et de ses commandos durant les années 1941 jusqu'à la LIBERATION, est actuellement en vente à l'AMICALE pour la somme de 4 NOUVEAUX FRANCS.

2° Une brochure historique exclusivement sur le camp de MAUTHAUSEN est vendue pour la somme modique de 2 NOUVEAUX FRANCS.